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编者按: 近来，在一些地方兴起一种新的旅行
方式——“城市行走”或者称作“城市考古”，就是
由一位了解城市历史文化的行家带队在城市漫游
并作讲解，让参与者了解城市的变迁、历史与文
化。如何看待这一新现象？听听评论家怎么说。

本报记者：书中有一段话，“专门用
两年的时间专心去做一件在我看来是
非常有价值、有意义的事，虽然有付出、
有代价，但终归有许多的收获”。对您
的人生，对作为作家和文学编辑的您来
说，收获是什么？

陈涛：我的收获就是我的文学观念
得到了校正。明白了哪类文章才是我
所欣赏的，我也开始了真正意义上的
写作，我能明显感受到这种区别于以
往 的 变 化 。 如 同 我 现 在 对 生 活的看
法一样，穿透生活的迷雾，抓取生活的
本质与真相。

本报记者：您离开扶贫的地方已
经四年多了，但似乎一直没有真正离
开。这应该也是众多有过扶贫经历的
人的共同点吧？再回过头去看那片土

地，因为时间和空间上的距离，您会有
什么新的感受？

陈涛：这是一段注定终生难忘的
经历。在这段生活里，我得到了一种
感受明显的成长，并且是正面的、积极
的。我想这不仅是我，也是全国同样
跟 我 有 过 这 种 经 历 的 朋 友 的 共 同 感
受。近几年，我认识了很多年轻的“第
一书记”，通过与他们交流，也验证了
我的感受。大家都对挂职的乡村充满
感情，即使离开了，也依然会牵挂，会
为当地的发展尽心尽力。我离开后的
四年多，先后回去 4 次，并且即将第 5
次回到那里。我把那儿看作是我的第
二故乡，我很想念那里，想念那里的朋
友、那里的饮食。每次回去，整个人都
会慢下来、沉静下来。

本报记者：关于脱贫攻坚这一内容
的文学书写，您认为还会继续吗？如
果会的话，继续的价值何在？它会对
未来的文学场景产生什么样的影响和
贡献？

陈涛：新 闻 有 时 效 性 ，文 学 则 没
有。脱贫攻坚的伟业值得我们不断回
望，反复书写。这也是我一直以来的观
点。尤其是像脱贫攻坚这类重大题材，
它对我们这个国家、这个民族到底产生
了多大的影响？意义何在？我们对它
的研究、观照是否可以更丰富，这都需
要时间与过程。我想随着时代的发展，
对脱贫攻坚的文学书写，肯定会有更多
深刻的作品出现。阿来在汶川地震 10
年后创作的《云中记》便是一个很好的
例子。

脱贫攻坚的伟业值得我们不断回望，反复书写……随着时代的发展，肯
定会有更多深刻的作品出现

当脱贫攻坚题材完成文学书写

唯有融入那片土地的作品才鲜活耐读
本报记者 高 爽

消除贫困，是中华民族千百年
来的夙愿。党的十八大以来，国家
组织实施了人类历史上规模最大、
力度最强的脱贫攻坚战，并在

2020年取得了全面胜利。这一非凡过程，
为文艺工作者普遍关注，也成为众多文艺作
品的主题。

当脱贫攻坚进入文学书写，写什么大体清
晰，而如何写，就显得更为重要。

兼具作家与一线扶贫工作者双重身份的
中国作家网总编辑陈涛日前出版的散文集
《在群山之间》，就是众多书写脱贫攻坚主题
的优秀文学作品中的一部。

围绕脱贫攻坚题材文学创作，记者与陈涛
展开对谈。

陈涛 中国作家协会会
员，文学博士，从事中国现当
代文学研究、评论工作与散文
写作。现为中国作家网总编
辑。先后执笔多个省部级研
究课题。在《人民日报》《光明
日报》《文艺报》《人民文学》

《当代作家评论》等报纸杂志
上发表过大量的散文、评论作
品。著有非虚构作品《山中岁
月》《在群山之间》。作品入选
中国作协重点作品扶持项目、
中宣部主题出版重点出版物
选题。曾荣获冰心散文奖。
主编有《中国青春文学典藏书
系》《灯盏》等。2021 年 2 月，
荣获“全国脱贫攻坚先进个
人”称号。

本报记者：近几年，随着脱贫攻坚工
作的不断深入，以此为题材的文学作品
也陆续出现。就您目光所及，怎么评价
这些作品的总体水平与特色？

陈涛：在全国脱贫攻坚过程中，广
大作家没有缺席，他们深入脱贫攻坚一
线，以作家或者工作人员的身份深度参
与其中。近年来，以此为题材的作品很
多，包括小说、诗歌，不过也如你所说，
更多的是纪实性作品，因为纪实性作品
可以更直观、更迅速地展示我们脱贫攻
坚的伟大成就和中华民族的精神风
貌。我所在的中国作家协会就与国务
院扶贫办（现国家乡村振兴局）合作推
出了一系列脱贫攻坚题材的报告文学
作品。

坦白来讲，在所有以此为题材的文
学作品当中，有相当大一部分的作品仅
仅停留在记录与呈现这段历程，但是真
正优秀的作品，是既要围绕这个主题，
又要超越它，切记不可主题先行。不管
是什么主题的文学创作，首先是文学，
都应该是在记录与展示的基础上，传递
我们这个民族蓬勃向上、不屈不挠的精
神力量。

本报记者：从您自己的创作经验来
看，这类题材作品创作的优势和难度在
哪里？

陈涛：时代为作家提供了丰富的创
作素材。我个人认为，这类作品的完成
度主要取决于情感投入的程度。一个写
作者，面对写作的对象，面对那方土地以
及活生生的人群，不仅要做到“身入”“心
入”，更要最终达到“情入”，而“情入”是
最难的。这类题材优秀的作品，不仅要
有宏阔的视野、丰富的素材、娴熟的技
巧，更重要的是要真正融入那片土地，实
现与当地群众的情感融通，唯有如此，作
品才是鲜活耐读的。

一个写作者，不仅要做到
“身入”“心入”，更要最终达到
“情入”，而“情入”是最难的

本报记者：近年来，我们读了不少
以脱贫攻坚为内容的作品。其中大部
分是作家创作的，您的这本《在群山之
间》是少见的作为扶贫干部和亲历者
创作的。旁观者的观察视角和亲历者
的视角还是有很大不同的。《在群山之
间》中，很多篇章让人读得饶有兴致。
比如《大地上的孩子》中，那几个小姑
娘，害羞得不说话，告诉她们会带毽子
来给她们玩，转身上楼时，身后传来她
们兴奋的叫声，特别有画面感。扶贫
干部与当地群众的接触，您在书中有
大量描写。我觉得您在这件事上花费
了很多笔墨，是有意而为之吗？它何
以如此重要？

陈涛：我在作品中这样处理，既有主
观的考量，又有被动的思索。作为一名
人生地不熟的扶贫干部，到当地挂职，必
然会遇到客观存在的问题，即融入问
题。所以，我首先要做的并不是着手开
展扶贫工作，而是适应当地的环境、饮
食、工作节奏、思维习惯等等。譬如我
用了 8 个月的时间才可以与当地人进
行语言上的顺畅交流，生活上的种种不
适、机关生活与基层工作方式的截然区
别等也需要逐一适应，需要双方的磨
合。这些方面的内容都会很自然地出
现在作品中。

另一方面，我在创作之初就反复提
醒自己，不要写成一本单纯的挂职笔记，
我必须要通过一件件小事、一个个具体
的人甚至是一点点的情绪，从不同的角

度、以不同的方式努力体现出我对这段
经历的真切感触与思考。就像你刚才
提到的那几个小姑娘，当我说带毽子
给她们的时候，她们发出的笑声，其实
是很令人心酸的。她们笑得越开心，
越让我觉得难过，一个普通的玩具竟
有如此大的魔力，也说明了当地物资的
匮乏。

本报记者：问上个问题的原因是，我
读过的大多数同类作品，更愿意写脱贫
攻坚工作和扶贫干部给乡村和群众带来
的改变，当然也很好，因为改变的确是
巨大的。但您似乎更多地写到了那片
土地和人民对您在思想上的冲击和改
变，甚至大多数时候，您都没有站在主
位。为什么如此写？

陈涛：您 的 这 个 问 题 背 后 是 我 们
如 何 看 待 乡 村 。 鲁 迅 先 生 那 一 代 作
家 ，他 们 对 乡 村 大 多 是 一 种 批 判 、同
情、回望式的写作。当下的作家 大 多
也同样有这样一种写作模式，那就是

“我所给予乡村的”或者是“我所看到
的乡村的接受及改变”。

我在去担任“第一书记”前，领导跟
我讲要“量力而行”，我很感谢他对我的
提醒与关爱。为何这样讲，是因为乡村
有它内在的坚固的缓慢的运行逻辑，并
不会被轻易打断或加速。在它面前，
我觉得自己没有资格站在主位。乡村
面临的问题，乡村的进步与发展，这并
不是乡村本身要面对的，而是所有人，包
括我们作家要共同面对的，我们要同题

共答。
作为一名写作者，尤其不能把自己

有意无意地凌驾于乡村之上，要学会思
考乡村带给了自己什么，而非自己带给
了乡村什么。我一直认为乡村叙事是最
具叙述可能与文学魅力的场域，乡村带
给我们的精神财富远远超过我们能带给
它的。

本报记者：最喜欢的两篇是《修道》
和《山上来客》，对政策不理解不配合的
乡村群众，处理乡村事务的繁难。如果
是做新闻报道，我们会做上述这种简单
归类，但在您的叙事中既具体又复杂，尤
其是您对他们心态的分析，很深入，我觉
得可以使用“深刻”二字。

陈涛：谢谢您对这两篇文章的欣
赏。《修道》《山上来客》以及《芒拉乡死亡
事件》有着一定的相似性，这里面有相对
尖锐的摩擦与矛盾，我所能做的，就是小
心翼翼地不断深入每个人的内心，以文
学的方式展示出来。这也是文学创作与
新闻写作的不同所在。

本报记者：您会如何描述您面对乡
村群众的态度？同情、悲悯、同理心？

陈涛：努力让自己保持中立，最大
限度地理解每一个人，尤其是那些在
我们看来违背公序良俗的人。我们常
讲可怜之人必有可恨之处，但是同样，
可恨之人也有可怜之处。甚至从某种
意义上说，他们也被损害过。以非黑
即白的观点来看人，不是文学创作者
的做法。

乡村有它内在的坚固的缓慢的运行逻辑，并不会被轻易打断或加速。
在它面前，我觉得自己没有资格站在主位

核心
提示

受访者简介

“城市行走”近来逐渐
成为热词。当外地人进入
一座陌生的城市，当本地人
麻木于习以为常的当下生
活空间，确实需要一种内心
的向往，引领着旅游的行
程，换一种方式打量或陌生
或熟悉的城市。

不妨设想一下，如果让
乔伊斯领着我们漫步在都
柏林的街头巷尾，让孙甘露
成为造访老上海的导游，让
马秋芬带着一干人等徜徉
于古城盛京文化历史的悠
悠脉络，我想那滋味和行程
必然充满了值得期待的优
雅和隽永。

懂得一座城市，才会爱
上一座城市，反之亦然。

有一年去北京漫游，遇
到一名生于斯长于斯的出
租车司机，聊了几句，就跟
我嚷嚷，“北京有什么好玩
儿的啊？”看来，他是久居于
此，就逐渐失去了好奇心和
兴趣。难怪兰波会写下“生
活在别处”的妙语。

旅游固然属于生活在
别处的尝试与更新，而重新
发现自己身边风物的价值
与况味，难道不也是一种新
的认知和游历？

“城市行走”是让人回
归文化和历史的本位，在游
荡之处，给精神的风景提供
一块落脚之地。

也就是说，行走的步履
是靠眼界打开和奠基的。
每个去处都值得深入玩味、
捕捉和开掘。譬如，去苏
州，游览拙政园、寒山寺当
然属于常识里的规范路线，
可是如果遇到更深入了解
当地文化的导游，恐怕会
带来不太一样的引领和推
荐。若干年前，我到苏州，
就在一个朋友的介绍下，
去了唐寅园。此园虽小，
也不繁华，却在清净幽处，
散发着典雅芳华。那是唐
伯虎最后栖身的角落，寄
寓着文人风骨和诗情画意
的别致。

其实，就是我们常居的
城市角落，也隐藏着许许多
多不为人知的隐匿之美，这
大概也构成了“城市行走”
的另一种韵味。

也许，在书的引领下，
漫游才成了美的漫步。比
如阅读马秋芬的《盛京流
云》，就宛如走进了一幅幅
交织起来的历史画卷中。
那些风物人情和历史，出
没在文字里，也等于给我
们的眼睛打开一道门，为
我们的脚步敞开了更隐秘
的行踪。

是的，漫步城市，关键
是要走进文化的腹地，在那
里才会饱尝历史文化晶莹
剔透抑或苍凉雄浑的美。

在城市的文化腹地漫游
刘恩波

身体和灵魂，总有一个
要在路上。这话说得没错，
旅行和读书是提升自我、净
化心灵的最好选择。在城
市里就有这样一群用脚步
丈量文化、用心感受行走的
人，他们避开人声鼎沸的名
胜古迹，转而游走于街头巷
尾，在一隅角落中体察城市
的人文风貌与历史变迁，这
就是“城市行走”。

“城市行走”打开了认
识一座城市的一种小微视
角，一定程度上它与城市名
片形成互补，使得城市形象
与文化的展现更加丰富立
体。作为一种以文化探索
为核心的行走方式，“城市
行走”不同于走马观花式的
游览，也不同于强健体魄的

“暴走”，它是一种漫游，一
种用心感受的行走。老北
京胡同、青岛八大关等古韵
古风的文化遗迹深受城市
行走者的追捧，在有一定行
走经验与当地生活经验的

“行家”讲解下，透过这些见
证城市发展变迁、展现地域
文化特色的时代印记，人们
可以在历史与现代的碰撞
和时空交错中探索城市发

展背后的故事，感受从历史
深处走来的城市文化韵味。

从观赏美景到探寻城
市人文与历史的更迭与变
迁，折射出的是人们进一步
认识城市、理解城市、融入
城市的意愿，以及对城市更
深厚的情感表达与思想寄
托。无论是在城市生活多
年的本地人，还是外来求学
工作的异乡人，漫步在城市
街头，感受城市的人文气
息，唤醒城市文化记忆，一
种归属感与自豪感油然而
生。从这个角度上看，“城
市行走”也是人们重新找回
静谧时光的生活方式。“和
我在成都的街头走一走”，
赵雷的一曲《成都》不知唱
出了多少人的心声，也道出
了“城市行走”的魅力。

即便没有明确的“城市
行走”线路，也没有向导和伙
伴，独自漫步于走过无数次
的街边小巷，把节奏放慢一
点，再慢一点，用心体味其中
的点滴变化，你也能发现不
一样的美，重要的是要保有
一颗发现美、感受美的纯真
之心，这也是“城市行走”的
意义所在。

用心感受行走
刘艳妮

《在群山之间》封面。


